

QU'AITI, KATHIRI, MAHRA, UPPER YAFA : Au Paradis Terrestre, un système postal sans usagers ?

Aden, cette minuscule colonie britannique, adossée à un immense protectorat désertique, le Protectorat d'Aden, a eu ses premiers timbres-poste le 1er avril 1937, après des années de tergiversations de la part des autorités britanniques. Cinq ans plus tard, en pleine seconde guerre mondiale, soit en juillet 1942, deux des principaux États Féodaux du Protectorat Oriental se voyaient dotés de leurs propres timbres. Il s'agit de l'État Qu'aiti de Shirh et Mukalla, et de l'État Kathiri de Seiyun. Peuplés surtout de tribus nomades, parsemés de quelques oasis fertiles, ces deux États étaient les seuls où un service postal avait été organisé. Heureusement d'ailleurs puisque le Protectorat Oriental d'Aden comptait trois États principaux et une dizaine de minuscules Cités-États et le Protectorat Occidental d'Aden, bien qu'il soit plus petit, comptait à lui seul dix-sept États. La politique philatélique des États de Kathiri et de Qu'aiti demeura propre jusqu'au premier avril 1966. Jusqu'à cette date en effet, seules quelques belles séries gravées en taille-douce et représentant des scènes locales, avaient été émises.

La date du premier avril (... poisson d'avril) en fut-elle responsable? Toujours est-il que le premier avril 1966, les États de Kathiri et de Qu'aiti émettaient une série d'usage courant surchargée "South Arabia" ainsi que d'une nouvelle valeur en "fils". Il faut préciser qu'en février 1959, avait été formée la Fédération des Emirats du Sud (plus tard connue sous le nom de Fédération d'Arabie du Sud). Cette fédération regroupait bientôt seize des dix-sept États du Protectorat occidental; seul le Haut-Yafa (en anglais Upper Yafa) n'y participait pas; cette fédération n'intéressa pas Qu'aiti et Kathiri, qui espéraient tirer d'importants revenus de l'exploitation des ressources pétrolières ; seul les petits États du Protectorat Occiden-

tal se fédérèrent. Kathiri et Qu'aiti, sollicités par les promoteurs philatéliques, donnaient à ces derniers un contrat par lequel le promoteur, dans un premier temps, achetait en bloc le stock de timbres existant, et s'engageait à les vendre en surchargeant. C'est ainsi qu'on vit apparaître sur le marché des séries surchargées ayant pour thème "John F. Kennedy", "Winston Churchill", "Jeux Olympiques", "championnat mondial de football", "Champion de la Paix", "Astronautes" et autres.

Dans un second temps, ces promoteurs émirent plusieurs séries de timbres commémoratifs à sujets thématiques, très colorés (Fig 1 et 2). On y



fig. 1



fig. 2

retrouve des tableaux, fusées, animaux et autres thèmes courants. Ces timbres eurent réellement cours postal, quoiqu'en quantités limitées, jusqu'à la date de l'indépendance de l'Arabie du Sud, fixée par les britanniques au 30 novembre 1967. Dans les faits, le 17 septembre 1967, les sultans

de Kathiri et de Qu'aiti, de retour d'un voyage sur un navire séoudien, se virent interdire l'accès à leur sultanat respectif par les troupes du Front National de Libération. On peut donc mettre en doute la validité des timbres émis après cette date, bien qu'il soit plausible que le FLN ait rencontré une certaine résistance jusqu'en novembre à Kathiri et à Qu'aiti.

Le Sultanat de Mahra, pour sa part, vit naître ses premiers timbres-poste entre les mains des promoteurs philatéliques, le 12 mars 1967. Au moins six séries ont eu cours postal, soit la série d'usage courant, émise le 12 mars 1967, (Fig. 3), les



fig. 3

séries Kennedy, Jamboree Scout, Jeux Olympiques de Mexico, Tableaux Arabes et Jeux Olympiques de Grenoble, émises avant novembre 1967. En octobre 1967, le FLN arrêta le sultan de Mahra, mais l'île de Socotra, qui fait partie de Mahra, ne tomba aux mains du FLN que le 29 novembre 1967. Au lecteur de juger des possibilités que les séries émises durant le mois de novembre, au nombre de 14, aient réellement servi pour la poste.

Quant au dernier de ces États, le Sultanat du Haut-Yafa, rappelons qu'il était le seul du Protectorat occidental à n'avoir pas joint la Fédération d'Arabie du Sud. Le Sultan proclama son indépendance durant la lutte pour le pouvoir entre le FLN et le FLOSY, groupe rival. Le Haut-Yafa émit ses premiers timbres le 30 septembre 1967 (Fig. 4), en



fig. 4

pleine guerre d'indépendance. Quatorze séries de timbres thématiques furent émises entre le 30 septembre et le 25 novembre 1967. Le FLN avait déclaré, à cette époque, avoir pris le contrôle en Haut-Yafa vers la fin septembre 1967. Cependant, il a été établi que la résistance devait continuer jusqu'en décembre 1967. Un rapport du "Stamp Trade Standing Committee", organisme relevant de la British Philatelic Association et de la Philatelic Traders Society qui a fait enquête sur le statut des timbres du Haut-Yafa et qui a examiné des lettres ayant circulé, dit entre autres: "La preuve est faite que les autorités du Haut-Yafa avaient le droit d'émettre des timbres-poste, ce qu'ils ont fait entre septembre et décembre 1967. Après examen, le Comité a établi à sa satisfaction que quelques-uns de ces timbres, mais peut-être pas tous, étaient en vente sur les lieux pour fins postales et ont effectivement affranchi le courrier. Aucun timbre n'a été émis après décembre 1967". Voilà les faits. Au lecteur de juger ce qui appartient à la philatélie, et ce qui relève de la paraphilatélie.

Derrière un nom....

En post-scriptum, j'aimerais attirer votre attention sur le fait qu'Aden se prononce en anglais Eden et que, historiquement, par la Bible et l'histoire de la haute antiquité, il est généralement admis que le paradis terrestre se serait situé à cet endroit! Le site de l'Eden existe donc toujours, et s'est appelé Aden jusqu'en 1967! Avis à ceux qui veulent collectionner les timbres du Paradis Terrestre!

André Dufresne